
CONSEIL DE LA FACULTÉ DES ARTS ET DES SCIENCES SOCIALES 
Procès-verbal de la réunion du Conseil de la FASS du 14 juin 2023 

Salon de la chancelière, pavillon Léopold-Taillon (200 MTA), 13 h 30 
 
Présences :  
Jean-Luc Bonnaud (Histoire)  
Karine Gauvin (Études françaises)  
Thomas Hodd (Anglais)  
Matthieu LeBlanc (vice-doyen)  
Cynthia Létourneau (secrétaire) 
Gervais Mbarga (Info.-comm.)  
Denise Merkle (Traduction et langues)  
Marie-Andrée Pelland (Sociologie et 
criminologie)  
Lise Savoie (Travail social) 
Katia Talbot (Art dramatique)  
Jean-François Thibault (doyen)  
Guy Vincent (Histoire et géographie) 

Absences motivées :  
Julie Forgues (Arts visuels)  
Simon LeBlanc (rep. étud., Sc. soc.)  
Guillaume Lépine (rep. prof., Arts)  
Roger Lord (Musique)  
Chloé Mazerolle (rep. unité II)  
Laura Sanderson (rep. étud., Arts)  
Arnaud Scaillerez (rep. prof., Sc. soc.)  
Dominique Thomassin (Secteur langue et 
secrétaire)  
Christophe Traisnel (HEP) 
 
 

 
1. Adoption de l’ordre du jour de la réunion du 14 juin 2023 
 
Le doyen demande si des points doivent être ajoutés à l’ordre du jour. On ajoute les points 8.2. Convention 
collective de l’Unité II et 9.1. Journée portes ouvertes. 
 
Jean-Luc Bonnaud propose l’adoption de l’ordre du jour modifié. Appuyée par Gervais Mbarga, puis mise 
aux voix, la proposition est adoptée à l’unanimité.  
 
2. Approbation du procès-verbal de la réunion du 17 mai 2023 
 
Le doyen demande si le projet de procès-verbal reflète bien les propos tenus lors de la dernière réunion et si 
des membres souhaitent y apporter des modifications. Il rappelle que les coquilles doivent être signalées 
directement à la secrétaire.  
 
Dans les affaires découlant, on recommande de préciser la tenue d’une assemblée facultaire au point 9 et de 
clarifier le message portant sur la réduction du personnel à la bibliothèque Champlain (suivi du 14 décembre). 
Karine Gauvin propose l’approbation du procès-verbal modifié. Appuyée par Lise Savoie, puis mise aux voix, 
la proposition est adoptée avec une abstention. 
 
3. Affaires découlant du procès-verbal de la réunion du 17 mai 2023  
 

11.1 [Absence dans les cours] 
 
Les absences dans les cours ont fait l’objet de discussions lors de la RVD afin de trouver des solutions. En 
effet, les absences aux évaluations avec temps limité, notamment, engendrent des inconvénients considérables 
(reprises, création ou modification d’évaluations, etc.). Une piste de solution envisagée est celle d’une 
autodéclaration pour motiver une absence à une évaluation. L’étudiante ou l’étudiant peut ainsi remplir un 
formulaire électronique à l’avance pour prévenir le ou la responsable du cours (max. deux fois par année 
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universitaire). Ce système adopté par d’autres universités (ex. : Concordia) s’avèrerait efficace pour diminuer 
les absences sans raison valable. Des réunions et des suivis sont prévus à ce sujet en aout. 
 
La suppression de l’horaire des examens n’a pas été prise en considération étant donné l’absence de demande 
à cet effet. 
 

[Suivi des affaires découlant datant du 14 décembre 2022 – bibliothèque Champlain] 
 
Les membres du Conseil ont reçu la lettre de Gilles C. Roy, VRER, au sujet de la réduction de personnel et 
de son impact sur les services. Cette réduction est la conséquence d’une faible demande de livres. Or, il 
demeure toujours possible d’emprunter des livres les soirs et les fins de semaine grâce aux guichets libre-
service mis en place récemment. 
 
On fera un suivi auprès de la direction par intérim, Jeanne-Mance Cormier, afin d’obtenir davantage de 
données. 
 

5.1 [École des hautes études publiques] 
 
La modification aux préalables des cours SCPO a été acheminée le 18 mai. Une réunion du CPR est prévue 
le 20 juin 2023. Ce point sera peut-être à l’ordre du jour, mais celui-ci n’est pas encore disponible. 
 

5.3 [Microprogramme d’initiation à l’écriture professionnelle] 
 
Une réunion du CPR est prévue le 20 juin 2023. Ce point sera peut-être à l’ordre du jour, mais celui-ci n’est 
pas encore disponible. 
 

10.4 [Charges de cours] 
 
Les charges de cours ont été affichées. 
 
4. Affaires étudiantes  
 
En l’absence de représente ou représentant, rien n’est à signaler. 
 
5. Création/modification/évaluation de programmes/cours 

5.1 École de travail social [Annexe 1] 
5.1.1 Création de la maîtrise professionnelle en travail social (M.P.T.S.) 
5.1.2 Création de cours TSOC 
5.1.3 Modification de la banque de cours TSOC  

 
Lise Savoie présente le projet de l’École de travail social (ETS) : la création d’une maitrise professionnelle en 
travail social. Cette maitrise d’une durée de douze mois comprend un stage et un essai pratique (et non un 
mémoire). Étant donné la pénurie dans cette expertise, les diplômées et les diplômés pourront répondre à ce 
besoin, occuper des postes d’intervention clinique, et aspirer à monter les échelons dans leur carrière. 
  
Afin de consolider ce projet, l’ETS a sondé le terrain et a tenu compte de la rétroaction du milieu. Cette 
maitrise répond aux exigences de l’association nationale et deux consultants externes l’ont également 
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approuvée. Il reste quelques étapes à franchir avant la mise en place de cette maitrise que l’on prévoie officielle 
d’ici deux ans. 
 
La directrice répond aux questions des membres et leur donne des précisions.  
 
Lise Savoie propose l’adoption de la création de cette maitrise professionnelle en travail social et les 
changements qui en découlent. Appuyée par Marie-Andrée Pelland, puis mise aux voix, la proposition est 
adoptée à l’unanimité. 
 

5.2 Département d’histoire et de géographie [Annexe 2] 
5.2.1 Création du B.A. avec majeure en environnement et géographie 
5.2.2 Création et abolition de cours GEOG 
5.2.3 Modification de la banque de cours GEOG 
5.2.4 Modification de la banque de cours OFG 6 

 
Guy Vincent présente le contexte dans lequel un changement majeur du programme en géographie s’est 
imposé en 2016-2017. Ce projet de longue haleine dans lequel 34 cours ont été ajoutés ou créés, et 37 abolis, 
se tourne vers l’environnement tout en conservant une perspective géographique. Ce programme permettra 
d’établir des liens avec d’autres départements en plus de répondre aux enjeux environnementaux et aux besoins 
de la société. L’avis des commentateurs qui ont participé au processus était d’ailleurs positif. 
 
Le directeur répond aux questions des membres (ex. : la collaboration des trois campus, les préalables, le parc 
informatique et son financement, etc.). On le félicite pour tout le travail accompli. 
 
Jean-Luc Bonnaud propose l’adoption de la création du B.A. avec majeure en environnement et géographie 
ainsi que les changements qui en découlent. Appuyée par Lise Savoie, puis mise aux voix, la proposition est 
adoptée à l’unanimité. 
 
6. Suivis : RDD/RVD/Sénat/CPR/CCR 7 
 
Le doyen annonce que le projet de réforme des comités du Sénat a été adopté à l’unanimité lors du Conseil 
de l’Université tenu le 10 juin 2023. 
 
La mineure en traduction devrait être adoptée lors de la réunion du CPR prévue le 20 juin 2023. 
 
7. Nomination | Professeur associé au Département d’études françaises (Samuel Vernet) 

[Annexe 3] 
 
Karine Gauvin présente le dossier du candidat aux membres et décrit les responsabilités qu’il assumerait au 
département (ex. : évaluation de thèses, conférences, etc.). 
 
Karine Gauvin propose l’adoption de la nomination de Samuel Vernet comme professeur associé. Appuyée 
par Gervais Mbarga, puis mise aux voix, la proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
8. Informations 

 
8.1 Charges de cours 
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Il est maintenant possible d’attribuer les charges de cours à partir des candidatures reçues. 
 

8.2 Convention collective de l’Unité II 
 
Le doyen présente verbalement des changements effectués à cette convention collective, dont le nombre de 
crédits par semestre, le critère de l’ancienneté dans l’attribution des charges et le salaire. Les membres en 
discutent. La signature officielle de cette nouvelle convention aura lieu le 19 juin 2023. 
 
9. Autres points 

 
9.1 Journée portes ouvertes 
 

Une membre exprime des préoccupations concernant la baisse de participation aux ateliers organisés par le 
comité regroupant quatre disciplines (Anglais, Études françaises, Information et communication, Traduction 
et langues). Elle se questionne sur les stratégies de recrutement et de marketing employées.  

 
Ayant sous la main des données à ce sujet, le vice-doyen explique que la popularité d’une discipline varie d’une 
année à l’autre et que certains facteurs, dont la pression des pairs et le choix aléatoire, influencent les élèves.  

 
Par ailleurs, le Bureau de recrutement organisera une activité d’encadrement afin d’outiller le corps professoral 
en vue de la visite des élèves sur le campus. En plus de notre participation à cette activité annuelle, le vice-
doyen souligne que notre présence dans les écoles lors des journées kiosques est primordiale. 

 
On fait remarquer que la durée des ateliers lors de la Journée portes ouvertes est trop restreinte. Le vice-doyen 
fera un suivi à savoir si les ateliers pourraient durer 1 heure au lieu de 45 minutes. 
 

9.2 Départ à la retraite du professeur Guy Vincent 
 
Le doyen tient à souligner le départ à la retraite de Guy Vincent et le remercie pour sa contribution au 
département, à la faculté et à l’université. Les membres l’applaudissent chaleureusement. 
 
10. Clôture de la séance  
 
Karine Gauvin propose la levée de la séance à 15 h 03. 
 
 
 

Cynthia Létourneau  
secrétaire 

 
 
 
 
 
 
 
Jean-François Thibault MaƩhieu LeBlanc 


